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No décimo sexto dia do mês de julho do ano de dois mil e dezoito, às catorze horas, no Auditório do 1 

Programa de Pós-Graduação em Fitotecnia, localizado no Campus leste, foi realizada a sexta 2 

reunião ordinária de dois mil e dezoito do Conselho do Centro de Ciências Agrárias. Estiveram 3 

presentes os seguintes membros: o Presidente do Conselho, José Torres Filho, os conselheiros, 4 

Aurélio Paes Barros Júnior, Elizangela Cabral dos Santos, Allyson Rocha Alves, Hérica Kalianny 5 

Lopes Figueirêdo Rocha, Inês Martins Xavier, Josemir de Souza Gonçalves, Kátia Peres Gramacho, 6 

Rafael Oliveira Batista e Rejane Tavares Botrel. Foram apresentadas as seguintes justificativas de 7 

ausência: Alexandre Rodrigues Silva, Daniel Valadão Silva, Fábio Henrique Tavares de Oliveira, 8 

João Marcelo Azevedo de Paula Antunes. As justificativas foram votadas e aprovadas por 9 

unanimidade. O professor Rafael Oliveira Batista propôs a inclusão do seguinte ponto de pauta 10 

Apreciação e deliberação do programa analítico da disciplina Cultivo Hidropônico do Programa 11 

de Pós-Graduação Manejo de Solo e Água – PPGMSA. A proposta de inclusão foi votada e 12 

aprovada por unanimidade. Verificada a presença de “quorum” legal, o Presidente do Conselho, 13 

José Torres Filho, declarou aberta a reunião. O professor Rafael Oliveira Batista propôs a inclusão 14 

do seguinte ponto de pauta Apreciação e deliberação do programa analítico da disciplina Cultivo 15 

Hidropônico do Programa de Pós-Graduação Manejo de Solo e Água – PPGMSA. A proposta de 16 

inclusão foi votada e aprovada por unanimidade. Em seguida foi realizada a leitura da pauta descrita 17 

a seguir: Primeiro ponto. Apreciação e deliberação sobre as atas da quarta e quinta reuniões 18 

ordinárias de dois mil e dezoito do Conselho do CCA. Segundo Ponto. Eleição da Comissão para 19 

Avaliação do Plano Anual de Qualificação e Formação Docente (PQD) dois mil e dezoito e dois mil 20 

e dezenove. Terceiro ponto. Apreciação e deliberação sobre a solicitação de renovação de 21 

afastamento do servidor docente Humberto Gomes Hazin para qualificação em estágio pós-22 

doutoral no período de três de julho de dois mil e dezoito a  trinta e um de outubro de dois mil e 23 

dezoito . Quarto Ponto. Apreciação e deliberação do programa analítico da disciplina Cultivo 24 

Hidropônico do Programa de Pós-Graduação Manejo de Solo e Água – PPGMSA. Quinto ponto. 25 

Apreciação e deliberação sobre processos de renovação de afastamento. Sexto ponto. Homologação 26 
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da indicação do Professor Felipe Torres Leite para assumir a primeira Coordenação do curso de 27 

Engenharia de Software. Sétimo ponto.  Apreciação e deliberação sobre pedido de quebra de pré-28 

requisito, feito pela discente Raquel Barroso de Oliveira. Oitavo ponto. Apreciação e deliberação 29 

sobre pedido de reingresso, feito pela discente Fernanda Rafaela Maia de Freitas. Nono ponto. 30 

Apreciação e deliberação sobre Projeto Pedagógico do Curso (PPC) de Licenciatura em 31 

Letras/Libras. Décimo ponto. Apreciação e deliberação sobre Programas Gerais de Componentes 32 

Curriculares. Décimo primeiro ponto. Apreciação e deliberação sobre minuta de resolução que 33 

institui a Política de Mobilidade Acadêmica e normatiza os procedimentos para a adesão dos 34 

programas de mobilidade acadêmica no âmbito dos cursos de graduação da UFERSA. Décimo 35 

segundo ponto. Apreciação e deliberação sobre minuta de resolução que inclui parágrafos nos 36 

Artigos quinto e décimo da Resolução CONSEPE/UFERSA nº quatro de dois mil e dezessete, que 37 

dispõe sobre Colegiado de Curso de Graduação da UFERSA. Décimo terceiro ponto. Outras 38 

ocorrências. Após a leitura, a pauta foi votada e aprovada por unanimidade. Foi dado início a 39 

apreciação e deliberação do primeiro ponto de pauta que trata sobre as atas da quarta e quinta 40 

reuniões ordinárias de dois mil e dezoito do Conselho do CCA. Não houve comentários e as atas 41 

foram votadas e aprovadas com oito votos favoráveis e duas abstenções. Em seguida, o Presidente 42 

do Conselho propôs a retirada do segundo e terceiro ponto de pauta, considerando que as decisões 43 

do Departamento de Ciências Animais referente ao segundo e terceiro ponto da pauta não foram 44 

tomadas em assembleia departamental contrariando o que determina a Resolução 45 

CONSUNI/UFERSA número três de dois mil e dezoito. Após deliberação a proposta do Presidente 46 

do Conselho foi votada e aprovada por unanimidade.   Os processos foram votados e aprovados por 47 

unanimidade. No quarto ponto deu-se início à apreciação e deliberação programa analítico da 48 

disciplina Cultivo Hidropônico do Programa de Pós-Graduação Manejo de Solo e Água – 49 

PPGMSA. O programa foi apreciado, votado e aprovado por unanimidade. No quinto ponto houve 50 

a apreciação e deliberação sobre processos de renovação de afastamento. Foram apreciados os 51 

processos de renovação de afastamentos dos docentes Alexandre José de Oliveira, Ana Lúcia, André 52 
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Eduardo Lucena, Lázaro Luiz de Lima Sousa e Paulo Cesar Linhares da Silva. Após apreciação, os 53 

processos foram votados e aprovados por unanimidade. No sexto ponto houve apreciação e 54 

deliberação sobre a homologação da indicação do Professor Felipe Torres Leite para assumir a 55 

primeira Coordenação do curso de Engenharia de Software. Após apreciação, a homologação foi 56 

votada e aprovada por unanimidade. Em seguida deu-se início a apreciação e deliberação do sétimo 57 

ponto que trata sobre pedido de quebra de pré-requisito, feito pela discente Raquel Barroso de 58 

Oliveira. O presidente José Torres explicou que a discente solicita a quebra de pré-requisito para se 59 

matricular em TCC I e TCC II. O conselheiro Josemir de Souza Gonçalves comentou que 60 

procurou a Coordenação do Curso de Engenharia de Produção para averiguar a questão das 61 

inúmeras mudanças de horários durante os semestres, mas acredita que este motivo não justificaria 62 

a quebra de pré-requisito. Sem mais comentários, o pedido de quebra de pré-requisito foi votado e 63 

reprovado com oito votos contrários e duas abstenções. No oitavo ponto houve apreciação e 64 

deliberação sobre pedido de reingresso, feito pela discente Fernanda Rafaela Maia de Freitas. O 65 

presidente do conselho José Torres Filho apresentou o requerimento administrativo da discente 66 

amparando seu pedido de reingresso. A conselheira Elizangela Cabral dos Santos destacou a falta 67 

de interesse dos discentes com o cumprimento dos prazos e afirmou que o desligamento só ocorre 68 

após dois semestres. Sem mais comentários, o pedido de reingresso foi votado e reprovado com 69 

nove votos contrários e uma abstenção. Em seguida, foi colocado em apreciação o nono ponto que 70 

trata sobre o Projeto Pedagógico do Curso (PPC) de Licenciatura em Letras/Libras. O Conselheiro 71 

Rafael Oliveira Batista solicitou correção no documento do Comitê de Graduação no trecho “Trata-72 

se do Projeto Pedagógico do Curso de Graduação de Licenciatura em XXXX aprovado com as 73 

alterações sugeridas por este Comitê de Graduação, em reunião realizada no dia três de julho de 74 

dois mil e dezoito.”. O mesmo propôs substituir XXXX por Letras/Libras. O projeto pedagógico 75 

com a proposta de correção foi votado e aprovado por unanimidade. Após, houve a apreciação e 76 

deliberação do décimo ponto de pauta que trata sobre os Programas Gerais de Componentes 77 

Curriculares. Foi realizada a leitura do Parecer da Pró-Reitoria de Graduação. Não houve 78 
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comentários. Os programas foram colocados em votação e aprovados por unanimidade. No décimo 79 

primeiro ponto de pauta deu-se início a apreciação e deliberação da minuta de resolução que 80 

institui a Política de Mobilidade Acadêmica e normatiza os procedimentos para a adesão dos 81 

programas de mobilidade acadêmica no âmbito dos cursos de graduação da UFERSA. Após 82 

apreciação e deliberação foram votadas e aprovadas as seguintes propostas: Artigo quinto, inciso 83 

dois – “Auxiliar o discente na elaboração do seu plano de estudos”; Criar inciso dois.b - 84 

“Submeter o plano de estudo do discente à apreciação e deliberação do colegiado do curso”;  85 

Manter o texto original do artigo quinto, inciso três e cinco; Manter o capítulo original que diz “Dos 86 

critérios para Mobilidade”; Alterar artigo oitavo, inciso quarto para a seguinte redação “Ter plano 87 

de estudo a ser desenvolvido na IES de destino, indicando o período da mobilidade, os 88 

componentes curriculares e outras atividades a serem desenvolvidas, aprovado pelo colegiado do 89 

seu curso na UFERSA”; Manter o parágrafo segundo do artigo treze; Suprimir o artigo catorze; 90 

Alterar artigo dezoito, inciso três -  “Plano de estudos aprovado pelo Colegiado do Curso de 91 

origem”; Manter a redação original do artigo vinte e cinco; Alterar artigo vinte e seis – “O discente 92 

interessado em realizar mobilidade Acadêmica Externa Nacional deverá elaborar um Plano de 93 

Estudos, com apoio da Coordenação do seus curso de Graduação, submetendo – o à apreciação e 94 

deliberação do Colegiado do Curso”; Artigo vinte e seis, parágrafo único – “Após aprovado o 95 

plano de estudo pelo Colegiado de curso, o discente deverá protocolar requerimento para 96 

mobilidade no Setor de Protocolo e Comunicação, direcionado à PROGRAD, com antecedência 97 

mínima de sessenta dias do início do semestre letivo na instituição de destino, acompanhado dos 98 

seguintes documentos.”; Alterar artigo vinte e sete – “A PROGRAD emitirá carta de apresentação 99 

do discente à instituição de destino, mediante parecer favorável do Colegiado do Curso.” Criar 100 

novo artigo antes do artigo trinta e um – “ O tempo de permanência em mobilidade externa 101 

nacional é de no máximo três semestres letivos”; Manter a redação original do artigo trinta e dois; 102 

Alterar a redação do artigo trinta e três para “O discente interessado em realizar Mobilidade 103 

Acadêmica Externa Internacional deverá elaborar um Plano de Estudos, com apoio da 104 
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Coordenação do seu curso de Graduação, submetendo –o à apreciação e deliberação do Colegiado 105 

de Curso.” ; Criar novo artigo após o artigo trinta e quatro com a seguinte redação “Art.X. O tempo 106 

de permanência em mobilidade externa internacional é de no máximo dois anos.” ; Inserir artigo e 107 

incisos após o artigo quarenta “ Art.X O preenchimento das vagas nos componentes curriculares 108 

pelos discentes em mobilidade obedecerá às seguintes prioridades: I – para os componentes que 109 

fazem parte do plano de estudos, a mesma prioridade dos discentes nivelados da UFERSA; II – 110 

para os componentes que não fazem parte do plano de estudos, a mesma prioridade dos discentes 111 

em recuperação da UFERSA.” O Presidente do Conselho deu início a apreciação do décimo 112 

segundo ponto de pauta que trata sobre minuta de resolução que inclui parágrafos nos Artigos 113 

quinto e décimo da Resolução CONSEPE/UFERSA nº quatro de dois mil e dezessete, que dispõe 114 

sobre Colegiado de Curso de Graduação da UFERSA.  Foram votadas e aprovadas as seguintes 115 

propostas: Incluir parágrafo segundo  no artigo primeiro com a seguinte redação “Para os cursos 116 

que não formaram pelo menos nem uma turma, a representação docente será indicada pelo 117 

Conselho de Centro e homologada pela PROGRAD, atendendo os critérios desta resolução, no que 118 

couber.”; Manter a redação original do artigo segundo, parágrafo terceiro que diz “Caberá as 119 

Coordenações dos Cursos enviarem à PROGRAD os componentes curriculares de sua estrutura 120 

curricular, separados por núcleos de conteúdos”. Em outras ocorrências a conselheira Elizangela 121 

Cabral dos Santos alertou que os Programas Gerais de Componentes Curriculares precisam ser 122 

atualizados no SIGAA, como também devem ser mantidos os programas do currículo antigo.  Por 123 

fim, o Presidente do Conselho agradeceu a presença dos membros presentes e deu por encerrada a 124 

reunião às quinze horas e vinte minutos. E eu, Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha, 125 

secretária do Conselho do CCA, lavrei a presente ata que será assinada por mim e demais 126 

conselheiros quando aprovada.xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx 127 

Presidente do Conselho: 128 

José Torres Filho _________________________________________________________________  129 
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Conselheiros: 130 

Aurélio Paes Barros Júnior  _________________________________________________________   131 

Elizangela Cabral dos Santos  _______________________________________________________   132 

Allyson Rocha Alves  ______________________________________________________________   133 

Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha  _____________________________________________   134 

Inês Martins Xavier  _______________________________________________________________   135 

Josemir de Souza Gonçalves  ________________________________________________________   136 

Kátia Peres Gramacho  _____________________________________________________________   137 

Rafael Oliveira Batista  ____________________________________________________________   138 

Rejane Tavares Botrel _____________________________________________________________  139 

Secretária: 140 

Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha ______________________________________________  141 
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No vigésimo terceiro dia do mês de julho do ano de dois mil e dezoito, às oito horas, no Auditório 1 

do Programa de Pós-Graduação em Fitotecnia, localizado no Campus leste, foi realizada a segunda 2 

reunião extraordinária de dois mil e dezoito do Conselho do Centro de Ciências Agrárias. Estiveram 3 

presentes os seguintes membros: o Presidente do Conselho, José Torres Filho, os conselheiros, 4 

Alexandre Rodrigues Silva, Aracely Rafaelle Fernandes Ricarte, Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo 5 

Rocha, Inês Maritns Xavier, Ivanilson de Souza Maia, Josemir de Souza Gonçalves, Patricia de 6 

Oliveira Lima e Rafael de Oliveira Batista. Verificada a presença de “quorum” legal, o Presidente 7 

do Conselho, José Torres Filho, declarou aberta a reunião e realizou a leitura da pauta descrita a 8 

seguir: Primeiro ponto. Apreciação e deliberação sobre a solicitação de renovação de afastamento 9 

do servidor docente Humberto Gomes Hazin para qualificação em estágio pós-doutoral no período 10 

de três de julho de dois mil e dezoito  a  trinta e um de outubro de dois mil e dezoito. Segundo 11 

Ponto. Eleição da Comissão para Avaliação do Plano Anual de Qualificação e Formação Docente 12 

(PQD) dois mil e dezoito – dois mil e dezenove. Não houve comentários, a pauta foi votada e 13 

aprovada por unanimidade. Em seguida, o Presidente do Conselho deu início à deliberação do 14 

primeiro ponto de pauta que trata sobre a solicitação de renovação de afastamento do servidor 15 

docente Humberto Gomes Hazin para qualificação em estágio pós-doutoral no período de três de 16 

julho de dois mil e dezoito  a  trinta e um de outubro de dois mil e dezoito. Considerando a 17 

deliberação favorável em assembleia do Departamento de Ciências Animais ao pleito do servidor, a 18 

solicitação de renovação de afastamento foi votada e aprovada com seis votos favoráveis e uma 19 

abstenção. No segundo ponto foi realizada a Eleição da Comissão para Avaliação do Plano Anual 20 

de Qualificação e Formação Docente (PQD) dois mil e dezoito – dois mil e dezenove. Os docentes 21 

Aracely Rafaelle Fernandes Ricarte, Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis e Josemir de Sousa 22 

Gonçalves foram indicados pelo Departamento de Ciências Animais através do Memorando 23 

Eletrônico número doze de dois mil e dezoito - DCA. Os docentes Leilson Costa Grangeiro, Carlos 24 

José da Silva e Sérgio Weine Paulino Chaves foram indicados pelo Departamento de Ciências 25 

Agronômicas e Florestais através do Memorando Eletrônico número quinze de dois mil e dezoito - 26 
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DCAF. Cada conselheiro foi instruído a votar em três docentes entre os seis docentes indicados 27 

pelos Departamentos. Após votação foram apurados os seguintes votos: Aracely Rafaelle Fernandes 28 

Ricarte obteve sete votos, Josemir de Sousa Gonçalves obteve seis votos, Liz Carolina da Silva 29 

Lagos Cortes Assis obteve cinco votos, Leilson Costa Grangeiro obteve quatro votos, Carlos José 30 

da Silva obteve três votos, Sérgio Weine Paulino Chaves obteve dois votos. A Comissão para 31 

Avaliação do Plano Anual de Qualificação e Formação Docente (PQD) dois mil e dezoito – dois mil 32 

e dezenove ficou composta pelos membros titulares: Aracely Rafaelle Fernandes Ricarte, Josemir 33 

de Sousa Gonçalves e Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis e pelos membros suplentes: Leilson 34 

Costa Grangeiro, Carlos José da Silva e Sérgio Weine Paulino Chaves. Por fim, o Presidente do 35 

Conselho agradeceu a presença dos membros presentes e deu por encerrada a reunião às oito horas e 36 

quinze minutos. E eu, Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha, secretária executiva do 37 

Conselho do CCA, lavrei a presente ata que será assinada por mim e demais conselheiros quando 38 

aprovada.xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx 39 

Presidente do Conselho: 40 

José Torres Filho _________________________________________________________________  41 

Conselheiros: 42 

Alexandre Rodrigues Silva  _________________________________________________________   43 

Aracely Rafaelle Fernandes Ricarte  __________________________________________________  44 

Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha  _____________________________________________   45 

Inês Maritns Xavier _______________________________________________________________  46 

Ivanilson de Souza Maia ___________________________________________________________  47 

Josemir de Souza Gonçalves  ________________________________________________________  48 

Patricia de Oliveira Lima ___________________________________________________________  49 

Rafael de Oliveira Batista __________________________________________________________  50 

Secretária Executiva: 51 

Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha ______________________________________________  52 










































































